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Гибкость мышления 
помогает выбирать цели
Признанные политики реализуют поистине 
масштабные проекты ради будущего

В НОМЕРЕ
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Иреван привычкам не изменяет 

Армения согласна на транспортный коридор… 
за чужой счет 

В НОМЕРЕ
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COP29 придаст ощутимый 
толчок перестройке энерге-
тических систем. Принятые 
в Баку соглашения большой 
инвестиционной значимо-
сти послужат стимулом для 
экологически чистых реше-
ний в сегменте крупнейших 
игроков мирового углеводо-
родного рынка. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как показали события послед-
них лет, крупнейшие компании по 

добыче ископаемого топлива, осо-
бенно мировые нефтегазовые ги-
ганты, проявляют недюжинный ин-
терес к инвестированию в проекты 
«зеленой» энергии. Эти процессы 
запустила еще пандемия корона-
вируса: тогда из-за резкой стагна-
ции в мировой экономике нача-
лось стремительное падение цен на 
международных сырьевых рынках. 
Снижение котировок нефти, газа, 
угля привело к серьезным рискам 
удешевления активов в сырьевых 
отраслях. Например, на этой вол-
не британский нефтегазовый кон-
церн bp в 2020 году объявил о со-

кращении стоимости своих акти-
вов на сумму до $17,5 млрд. Следом 
о сокращении стоимости активов 
на десятки миллиардов долларов 
заявила нефтегазовая корпорация 

Royal Dutch Shell. Кризис коронави-
руса запустил подобные процессы 
и в других добывающих компаниях. 

Воззвание 
к мировому 
сообществу

Председательство COP29 
распространило 
заявление

2

 7

Новая энергетика
Нефтяные компании переходят 
на возобновляемые источники 

Когда карликовое государство 
с высоких трибун обвиняет 

страну, прошедшую через тра-
гедии и войны, в нарушении 
прав и свобод человека, стоит 
задуматься: не скрывается ли 
под личиной «заступника демо-
кратии» нечто большее?

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Последняя резолюция Палаты 
депутатов Люксембурга, направ-
ленная против Азербайджана, яв-
ляется не чем иным, как политиче-
ской авантюрой, демонстрирующей 
полное отсутствие уважения к меж-
дународному праву и суверенитету 
нашей страны. Люксембург, будучи 
крошечным государством на миро-
вой арене, решил выдвинуть безос-

новательные обвинения в адрес на-
шей страны, игнорируя историче-
ские и геополитические реалии…

Что же происходит на самом 
деле? Для ясности, вернемся 30 лет 
назад, когда армянский сепаратизм 
разорвал сердца тысяч азербайджан-
ских семей. 

Фальшивый голос демократии,
или О том, как Люксембург не замечает 
бревна в собственном глазу

Уважаемые участники встречи!
Искренне приветствую вас - участ-

ников XII Генеральной ассамблеи Меж-
дународной конференции азиатских 
политических партий (lCAPP) и вы-
ражаю благодарность Народной пар-
тии Камбоджи, выступающей ор-
ганизатором этого важного меро-
приятия.

ICAPP, объединяющая более 350 
политических партий Азии и Оке-
ании, за двадцать четыре года де-
ятельности зарекомендовала себя 
в качестве престижной и перспек-
тивной платформы для сотрудни-
чества. В рамках конференции об-
суждаются актуальные вопросы 
общечеловеческого и глобального 
значения, происходит обмен мне-
ниями и опытом между участвую-
щими в ней высокопоставленными 
представителями власти, известными 
общественно-политическими деяте-
лями и квалифицированными экс-
пертами. ICAPP объединяет множе-
ство политических партий и вносит 
существенный вклад в укрепление 
взаимопонимания и доверия между 
странами и народами Азии.

XII Генеральная ассамблея ICAPP 
посвящена вопросу, имеющему важ-
ное значение для всего человечества. 
Тема «В поисках мира и примире-
ния» затрагивает один из наиболее 
важных вопросов и стратегических 
приоритетов, стоящих перед страна-
ми и народами в свете современных 
реалий, в частности военно-полити-
ческих потрясений, вооруженных 
конфликтов и напряженных про-
тивостояний.

Полностью восстановив свою 
территориальную целостность и су-
веренитет по итогам 44-дневной 
Отечественной войны 2020 года 
и однодневной антитеррористиче-
ской операции 2023 года, Азербайд-
жан создал благоприятные условия 
для прочного мира, стабильности 
и надежной безопасности на Юж-
ном Кавказе и весьма значительные 
возможности для установления но-
вых отношений для сотрудничества 
в нашем регионе и за его предела-
ми. Азербайджан продвигает кон-

структивную мирную повестку дня 
и выдвигает важные предложения 
и инициативы в этой области. При-
держиваясь принципиальной пози-
ции, Азербайджан действует эффек-
тивно, исходя из своих националь-
ных интересов, норм и принципов 
международного права.

Известно, что вооруженные кон-
фликты приводят к человеческим 
жертвам, разрушению социальной 
инфраструктуры, во многих случа-
ях к экономическому упадку и се-
рьезным проблемам в сфере безо-
пасности, а также наносят серьезный 
ущерб окружающей среде с тяжелы-
ми последствиями, сохраняющими-
ся в течение десятилетий.

В то время как ICAPP прово-
дит свое заседание, в Азербайджа-
не успешно проходит 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29). Одно из общих мнений 
и единодушных выводов, высказан-
ных в ходе COP29, в которой прини-
мают участие высокопоставленные 
государственные и правительствен-
ные чиновники, представители граж-
данского общества и СМИ, между-
народные эксперты из многих стран, 
заключается в том, что укрепление 
мира и меры по примирению для 
предотвращения войн и скорейшего 
устранения экологических послед-
ствий вооруженных конфликтов яв-
ляются одним из основных спосо-
бов защиты экосистемы.

Уверен, что обсуждения, про-
водимые в рамках XII сессии Гене-
ральной ассамблеи, и Пномпеньская 
декларация, которая будет приня-
та по ее итогам, внесут значитель-
ный вклад в достижение наших об-
щих целей и проложат путь к ши-
рокомасштабному эффективному 
сотрудничеству.

Желаю вам всего наилучшего 
и успехов в работе XII Генеральной 
ассамблеи.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 19 ноября 2024 года

Участникам XII Генеральной ассамблеи 
Международной конференции 

азиатских политических партий
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Мири Регев передала главе госу-
дарства приветствия Президента Го-
сударства Израиль Ицхака Герцога.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия и попросил передать его при-

ветствия главе Государства Израиль. 
На встрече было подчеркнуто 

значение проходящей в Баку СОР29, 
отмечена ее важность с точки зре-
ния обсуждения вопросов, связан-
ных с изменением климата. 

Мири Регев передала поздрав-

ления с высоким уровнем органи-
зации СОР29.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о двусторонних отно-
шениях.

АЗЕРТАДЖ

Все дороги ведут в Баку
Президент Ильхам Алиев принял министра транспорта и дорожной безопасности Израиля

22 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев принял министра транспорта и дорожной безопасности Государ-
ства Израиль Мири Регев.

Всемирная Климатическая кон-
ференция СОР29, поддер-

жанная единогласно почти 200 
странами, надолго запомнится 
политикам и ученым, волонте-
рам и всем участникам прежде 
всего успешным налаживани-
ем мостов между странами гло-
бального Севера и Юга. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Как показала недавняя история 
с Южным газовым коридором, дого-
вариваться со странами коллектив-
ного Запада нужно, исключительно 
ставя их перед фактом необходи-
мости и достаточности. Помнится, 
когда в 2011 году Баку и Брюссель 
подписали совместное заявление 
в поддержку создания маршрутов 

для транспортировки газа напря-
мую из Каспийского моря в Евро-
пу, многим казалось, что «результат 
в кармане». Однако в дело вмеша-
лись политические нюансы, в Ев-
ропарламенте начались деления на 
«демократов», «кандидатов в демо-
краты», «друзей демократии» и «ав-
торитарные режимы», после чего фи-
нансовые структуры, подотчетные 
Еврокомиссии, отказались от инве-
стиций в их же совместный проект, 
призванный обеспечить энергети-
ческую безопасность континента. 

И лишь мудрая политика, помно-
женная на твердую волю Президента 
Ильхама Алиева, позволила вместе 
с грузинскими и турецкими колле-
гами заложить фундамент Транс-
анатолийского газопровода (TANAP). 

Мост, соединяющий цивилизации
Именно в Азербайджане сходятся Восток и Запад 
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СТОЛИЦА

Масштабные ограничения при-
вели к падению спроса на топливо, 
соответственно, понизились прогно-
зы цен на энергоносители, а пото-
му гиганты углеводородной отрасли 
принялись инвестировать в проек-
ты «зеленой» энергии, создавая воз-
можность для ВИЭ конкурировать 
в качестве источника электроэнергии.

Местная нефтегазовая отрасль 
находится в начале пути диверсифи-
кации инвестиционного портфеля 
в пользу «чистой» энергии. Сейчас 
Государственная нефтяная компа-
ния реализует множество проектов 
по развитию возобновляемой энер-
гетики, а площадка COP29 стала хо-
рошим для этого стимулом. В рамках 
мероприятия Азербайджан ожида-
емо демонстрировал комплексный 
подход к решительным и системным 
действиям по развитию ВИЭ и стра-
тегически важной для страны нефте-
газовой сферы. На этом фоне Гос-
нефтекомпания объявила о планах 
выпуска «зеленых» облигаций для 
поддержки экологически устойчи-
вых проектов. В компании сообщи-
ли, что средства от выпуска облига-
ций будут направлены на проекты, 
соответствующие «зеленой» повест-
ке компании. 

По всему видно, что глобальная 
«зеленая» повестка подтолкнула ком-
панию к интеграции в сферу «зеленой» 
энергии. Ранее SOCAR объявила про 
основание своей дочерней компании 
SOCAR Green. Дочка ГНКАР приня-
ла активное участие в инициативах 
по созданию новых ВИЭ-мощностей. 
Так, в июне этого года SOCAR Green 
подписала соглашение с Masdar о ре-
ализации проектов в области возоб-
новляемой энергетики общей мощ-
ностью 1 ГВт. В своем недавнем вы-
ступлении на климатическом саммите 
ее директор Эльмир Мусаев сооб-
щил, что SOCAR находится на поро-
ге преобразования в национальную 
энергетическую компанию. «Мандат 
компании выходит за рамки проек-
тов в области солнечной и ветряной 
энергетики, - заявил он. - Мы также 
активно работаем над исследовани-
ями и развитием технологий улавли-
вания углерода, его использования 
и хранения, а также производства 
«зеленого» водорода. В рамках этих 
проектов мы пересматриваем инфра-
структуру SOCAR и адаптируем ее 
под зеленые инициативы. SOCAR со-
трудничает с bp в рамках программы 
Climate and Sustainability Lighthouse, 
что способствует декарбонизации 
активов компании».

В руководстве SOCAR Green за-
являют о цели декарбонизации для 
SOCAR и активном участии Гос-
нефтекомпании в проектах энерге-
тического перехода. Менее чем за 
два года был сформирован порт-
фель проектов в области возобнов-
ляемой энергетики общей мощно-
стью 1,4 ГВт. SOCAR Green сотруд-
ничает с компанией Total, реализует 
проект совместно с bp для декарбо-
низации нефтегазового терминала 
в Баку. Разрабатывает проект солнеч-
ной энергетики общей мощностью 
160 МВт с китайскими партнерами. 

Выраженный интерес к «зеленым» 
проектам в Азербайджане проявила 
и европейская Tree Energy Solutions 
(TES), подписавшая с SOCAR согла-
шение о совместном исследовании 
инициатив по производству электро-
энергии из природного газа в фор-
ме синтетического метана и водоро-
да. По оценкам TES, это соглашение 
позволит обеим компаниям оценить 
техническую, экономическую и ком-
мерческую целесообразность внедре-
ния передовой технологии «модуля 
восходящего потока» TES в регионе. 

О том, что COP стала удачной пло-
щадкой для расширенного диалога 
и деловых решений, говорит реше-
ние Азиатского банка инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ), объя-
вившего размер первого кредита на 
проекты возобновляемой энергети-
ки в Азербайджане. Из общей сум-
мы в $670 млн, предоставленной кон-
сорциумом банков на строительство 
Билясуварской солнечной электро-
станции мощностью 445 МВт и Нефт-

чалинской солнечной электростан-
ции мощностью 315 МВт, АБИИ вы-
делит $160 млн. 

Кроме того, на COP29 Азербайд-
жан и Германия провели бизнес-ди-
алог высокого уровня, посвященный 
«зеленой» трансформации. Сторо-
ны отметили важность «зеленой» хо-
зяйственной перестройки, особенно 
в условиях наличия значительного 
потенциала сотрудничества между 
нашими странами в сфере альтерна-
тивной энергии. Особенно впечат-
ляет интерес китайских компаний - 
крупный энергетический бизнес из 

Поднебесной проявляет неподдель-
ный интерес к возможностям мест-
ной возобновляемой энергетики. 

Достаточно отметить, что в рам-
ках COP29 заместитель министра 
энергетики Азербайджана Орхан 
Зейналов подписал меморандумы 
о взаимопонимании в области ВИЭ 
с представителями китайских ком-
паний PowerChina Resources Limited 
и TBEA Co., Ltd. на разработку про-
ектов в этой приоритетной области, 
включая промышленные солнечные 
фотоэлектрические системы, назем-
ные и морские ветровые электростан-
ции, системы гидроаккумулирова-
ния  и системы хранения энергии на 
основе аккумуляторов. Соглашения 
также охватывают изучение проектов 
по производству «зеленого» водоро-
да и обмен технологическим опытом.

Интерес к участию в проектах по 
солнечной и ветряной энергетике про-
являет в ходе COP29 и французский 
энергетический гигант TotalEnergies. 
Компания рассматривает возмож-

ность участия в проектах по солнеч-
ной и ветряной энергетике в Нахчы-
ванской автономии Азербайджана. 
Перспективы сотрудничества обсуж-
дались в ходе переговоров в Баку 
15 ноября между генеральным ди-
ректором TotalEnergies Патриком Пу-
янне и представителями правитель-
ства Азербайджана. 

Кроме прочего, прошедшая в Баку 
конференция сторон стала площад-
кой тесного диалога с ближневосточ-
ными энергетическими гигантами 
- ACWA Power и Masdar для уско-
ренного развития проектов в сфе-
ре «зеленой» энергии. 

В более масштабном контексте Ба-
кинская конференция СОР29 обнару-
жила готовность крупнейших энерге-
тических компаний по финансовым 
обязательствам в области климата. 
Ведущие энергетические компании 
TotalEnergies, bp, Shell и Equinor объя-
вили о совместных инвестиционных 
обязательствах в размере $500 млн 
для ускорения развития устойчивых 
возобновляемых и альтернативных 
источников энергии. Вдобавок к это-
му Chevron, ExxonMobil и Eni сооб-
щили о планах расширения биото-
пливных стратегий для устойчиво-
го энергетического перехода, в том 
числе путем интеграции биологи-
ческого сырья в существующие не-
фтеперерабатывающие заводы для 
производства смешанного топлива 
и сокращения таким образом ток-
сичных выбросов. 

Так что в случае с нефтяной ин-
дустрией в большей степени стоит 
говорить о ее трансформации и пе-
реходе на альтернативные продук-
ты. Но такой переход, по эксперт-
ным исследованиям, затянется на 
долгие годы, поскольку ВИЭ пока 
еще не могут полноценно заменить 
ископаемые виды топлива из-за не-
хватки мощностей.

Транспорт - один из наиболее 
неэкологичных сегментов, 

на долю которого приходится 
значительная часть выбросов 
парниковых газов. Ситуацию 
можно изменить, если начать 
пользоваться безвредными для 
окружающей среды средства-
ми передвижения, такими как 
электрокары, электробусы, элек-
тротрамваи и электропоезда.
  
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Форсирование перехода на «зе-
леный» транспорт - необходимая со-
ставляющая борьбы с глобальным 
изменением климата. Этот шаг спо-
собствует также оздоровлению насе-
ления, которое станет дышать более 
чистым воздухом. Есть еще один по-
ложительный момент в этом перехо-
де: снижение зависимости от иско-
паемых видов топлива. Экологиче-
ская трансформация транспортной 
сферы позволит создать современ-
ные транспортные системы, а распро-
странение средств микромобильно-
сти простимулирует граждан вести 
здоровый образ жизни. Как следствие, 
перемены пойдут на пользу и при-
роде, и людям. 

Вопрос перехода к экологично-
му транспорту ожидаемо оказался 
в центре внимания участников па-
нельных дискуссий на COP29. В част-
ности, на «круглом столе» высокого 
уровня «Зеленый городской транс-
порт» министр окружающей среды 
и изменения климата Катара Абдулла 
бин Абдулазиз бин Турки Аль Субайе 
заметил, что около 20% глобальных 
выбросов углекислого газа (CO2) при-

ходится на сектор транспорта. При 
этом, отметил он, виновником зна-
чительной доли выбросов является 
городской транспорт, поэтому самое 
эффективное решение проблемы ви-
дится в его скорейшей электрифи-
кации. «Это непростой, но перспек-
тивный путь, - подчеркнул министр. 
- Для продвижения «зеленого» го-
родского транспорта необходимо 
согласовать острые вопросы меж-
ду правительствами, скоординиро-
вать предпринимаемые действия че-
рез межправительственные рабочие 
группы, внедрить инновационные ме-
ханизмы финансирования и активно 
привлекать местные сообщества с це-
лью адаптации транспортных реше-
ний. Приоритетом же должно стать 
обеспечение устойчивости городско-
го транспорта, и здесь важно умело 
применить «умные» технологии для 
грамотного управления транспорт-
ными потоками и развития соответ-
ствующей инфраструктуры». 

Азербайджан, сделав единствен-
но верный выбор в пользу зелено-
го будущего, активно развивает сек-
тор электротранспорта, закупая но-
вые средства передвижения, а также 
создавая условия для перехода его 
на экологичный формат. Более без-
опасная, экологически чистая транс-
портная система и сокращение вы-
бросов в атмосферу являются це-
лями устойчивого развития нашей 
страны. К 2030 году планируется не 
только существенно расширить су-
ществующий автобусный парк, но и 

полностью его электрифицировать. 
Как заявил министр цифрового 

развития и транспорта Азербайджа-
на Рашад Набиев, в последние годы 
правительство предприняло ряд важ-
ных шагов, таких как освобождение 
от НДС и таможенных пошлин, чтобы 
стимулировать использование эко-
логически безопасных транспортных 
средств. Эти интенсивные стимулы 
привели к почти двукратному увели-
чению доли электрических и гибрид-
ных автомобилей среди импортиру-
емых транспортных средств, подняв 
данный показатель с 10,5% до поч-
ти 20% в общем объеме. Министр 
также напомнил, что в рамках про-
граммы мобильности несколько цен-
тральных улиц Баку закрыты для ав-
томобилей и отданы в пользование 
исключительно пешеходам. 

Эксперт в сфере общественного 
транспорта Рауф Агамирзаев в бе-
седе с нашим корреспондентом кон-
статировал активное развитие эко-
логически чистых видов транспорта 
в столице, что соответствует зелено-
му курсу нашей страны. Однако, от-
метил он, надо создать условия для 
того, чтобы общественным транспор-
том пользовалось как можно боль-
ше местных жителей. «Речь, в част-
ности, идет о городских электрич-
ке и метро, - пояснил эксперт. - На 
сегодняшний день в Бакинском ме-
тро есть красная, зеленая и фиолето-
вая линии, но пока они функциони-
руют не на полную мощность. Для 
более эффективной их работы сле-
дует правильно перераспределить 
пассажиропотоки, а значит, нужно 
построить дополнительные линии 

и станции, в том числе переходные. 
Кроме того, необходимо построить 
депо для зеленой линии».  

Кстати, протяженность линий 
Бакинского метрополитена состав-
ляет 40,7 км, количество станций - 
27. В соответствии с концептуальной 
программой развития в столичной 
подземке продолжаются строитель-
ные работы. Согласно госпрограмме, 
в 2030 году общая протяженность ли-

ний столичного метро увеличится до 
119 км, а количество станций до 76.

Что касается наземного транспор-
та, то, как напомнил Р.Агамирзаев, 
в Баку с 2015 года начали курсиро-
вать автобусы, работающие на сжи-
женном газе, а в преддверии COP29 
к нам завезли электробусы. «В обо-
зримом будущем столичный автобус-
ный парк пополнится новыми элек-
тробусами, что является одной из 
основных целей зеленой транспорт-
ной стратегии», - подчеркнул собе-
седник, напомнив, что недавно с ки-
тайской компанией BYD Company 

Limited был подписан Меморандум 
о производстве электробусов в на-
шей стране и к 2030 году локализа-
цию производства планируется до-
вести до 40%, что, бесспорно, станет 
очень хорошим показателем. 

Эксперт также отметил позитив-
ную динамику в сфере развития ми-
кромобильности: «В городе уже про-
ложили 32 км велодорожек, в ско-
ром времени планируется довести 
эту сеть до 100 км. Радует, что горо-
жане все чаще ездят на велосипедах, 
электросамокатах, скутерах и других 
экологичных средствах индивиду-
альной мобильности». 

Одной из актуальных тем на кли-
матической конференции в Баку был 
Средний коридор, и здесь, по сло-
вам эксперта, уже есть явные успехи 
и наработки. Бакинский порт можно 
без преувеличения назвать зеленым. 
В 2022 году он получил сертификат 
EcoPorts от Европейской организа-
ции морских портов. Зеленый тренд 
позволит существенно снизить ко-
личество вредных выбросов в пор-
товой акватории Каспия. Железная 
дорога также переходит на экологич-
ные рельсы, проводятся работы по 
улучшению железнодорожной ин-
фраструктуры и оптимизации рас-
ходов в этом направлении. 

За экологически чистой транс-
портной системой - будущее, а пото-
му закономерно, что внимание к ней 
является приоритетом для государств 
и городов, стремящихся создать устой-
чивую городскую среду. 

«Зеленое» завтра городского транспорта
Автобусный парк столицы будет полностью электрифицирован

Значительная доля 
выбросов парнико-

вых газов в атмосферу 
приходится на город-

ской транспорт, и са-
мым эффективным ре-

шением является его 
электрификация

Новая 
энергетика

ВИЭ

Местная нефтегазовая отрасль находится 
в начале пути диверсификации инвестици-
онного портфеля в пользу «чистой» энергии
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Доклад Программы ООН по окру-
жающей среде (UNEP) о разрыве 
в уровне выбросов (EGR) за 2024 
год показывает, что глобальные 
выбросы парниковых газов (ПГ) 
в 2023 году достигли 57,1 ГтCO2. 

Организация подчеркивает не-
обходимость принятия срочных мер 
по борьбе с этим глубоким клима-
тическим кризисом. В докладе объ-
ясняется большая часть выбросов 
энергетическим сектором, а так-
же важность системных реформ.

Как сообщается на сайте ООН, 
согласно докладу, 68% выбросов при-
ходится на энергосектор, и цифры 
показывают, что он по-прежнему до-
минирует в выбросах углекислого 
газа. Только на производство элек-
троэнергии приходится 26% выбро-
сов. Этот показатель составляет 15% 
на транспорте, 11% в промышлен-
ности, 6% в структурах и 10% в про-
изводстве топлива. В транспортном 
секторе автомобильный транспорт 
является крупнейшим источником 
выбросов (11%), а авиация добав-
ляет к этому показателю еще 2%.

ООН отмечает, что, хотя тенден-
ции изменились за последние два 
десятилетия, все еще существуют 
значительные различия между те-
кущими выбросами на душу насе-
ления и историческими выбросами.  

Новые данные показывают, что 
выбросы Китая увеличатся на 5,2% 
с 2022 года до 16 000 млн тонн CO2 
-экв, что составит 30% от общего 
объема выбросов в мире. Выбросы 
на душу населения в Индии остаются 
одними из самых низких и составляют 
2,9 т CO2 -экв, однако они выросли на 
6,1%. Сократив выбросы на 7,5%, Ев-
росоюз добился значительного про-
гресса в достижении своих климати-

ческих целей. Исторически сложилось 
так, что США являются крупнейшим 
источником выбросов в целом, на 
их долю приходится 20% мировых 
выбросов CO2, за ними следуют Ки-
тай и ЕС с 12 процентами каждый.

В докладе содержится открытое 
предупреждение: если глобальные 
выбросы парниковых газов не сокра-
тятся почти вдвое к 2030 году, цель 
Парижского соглашения в 1,5 гра-
дуса по Цельсию будет невозмож-
но достичь, что поставит под угро-
зу даже цель в 2 градуса. Однако 
ООН также предлагает жизнеспо-
собные варианты, такие как увели-
чение солнечной и ветряной энер-
гии, которые могут помочь сокра-
тить выбросы на 38% к 2035 году, 
и улучшение управления лесами, что 
может способствовать 20%. Дости-
жение цели в 1,5 градуса возможно 
при ориентировочной стоимости ме-
нее $200 за тонну эквивалента CO2.

Достижение этих амбициозных 
целей требует не только шестикрат-
ного увеличения инвестиций в смяг-
чение последствий изменения кли-
мата, но и общенационального стра-
тегического подхода, учитывающего 
связанные с этим социально-эконо-
мические и экологические выгоды. 
«Члены «Большой двадцатки», на долю 
которых приходится три четверти те-
кущих глобальных выбросов, поста-
вят ключевые цели по достижению 
нулевых глобальных выбросов. Тем 
не менее, ограниченный прогресс был 
достигнут в достижении целевых ре-
зультатов по ключевым показателям 
уверенности в реализации нулевого 
уровня выбросов, включая правовой 
статус, наличие и качество планов 
внедрения, а также выравнивание 
краткосрочных траекторий выбро-
сов к чистому нулю», - говорится в докладе.

Планета на грани катастрофы
В докладе ООН климатический кризис 
назван бедствием для человечества
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